
 

 

Accord des participes passés 

 

1/ Accord du participe passé après l’auxiliaire « être » : 

Le participe passé s’accorde avec le sujet du verbe. 

Exemples : 

- Pierre est parti. 

- Marie est partie. 

- Pierre et Marie sont partis. 

 

2/ Accord du participe passé après l’auxiliaire « avoir » 

• Le participe passé ne s’accorde pas avec le complément 

d’objet direct quand celui-ci est placé après le verbe. 

Exemple : 

- Elle a écrit des lettres. 

 

• Le participe passé s’accorde avec le complément d’objet 

direct quand celui-ci est placé avant le verbe. 

Exemple : 

- Elle les a écrites.  

 le pronom « les » remplace « les lettres » qui est un COD. 

 le COD est placé avant le verbe. 

 

3/ Remarque : 

- Le participe passé des verbes pronominaux s’accorde en genre 

et en nombre avec le sujet sauf si le pronom réfléchi ( se, 

nous, me….) a la fonction COI. 

- Le participe passé s’accorde avec le sujet quand l’action porte 

directement sur ce sujet. 

 

 



 

 

Exemple : 

- Elles se sont téléphoné. 

 Chacune a téléphoné à l’autre  on n’accorde pas le participe 

passé  « se » est un « COI ». 

- Elles se sont regardées. 

 Chacune a regardé l’autre  on accorde le participe passé  

« se » est un « COD ». 

- Lina s’est lavée. 

 Elle a lavé elle-même  on accorde le participe passé  « se » 

est un « COD ». 

- Lina s’est lavé les mains. 

 Elle a lavé quoi ? : « les mains » = un COD l’action porte sur 

« les mains » on n’accorde pas le participe passé car la phrase ne 

comporte pas deux COD donc  « se » est un « COI ». 

- Elles se sont lavées. 

 Chacune a lavé elle-même  on accorde le participe passé  

« se » est un « COD ». 

- Ils se sont parlé. 

 Chacun a parlé à l’autre  on n’accorde pas le participe passé  

« se » est un « COI ». 
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